
香港文匯報訊（十八大報道組 路艷寧）

「今天是我們水族今年的最後一個『端』，

我剛才與在北京的同胞過節去了，這跟你

們漢族人過年一樣，是我們民族的最重要

節日！」剛一見面，來自貴州的水族十八

大代表韋族瓊就忙不迭地與記者分享她的

喜悅。或許因為激動，她頭頂、脖子佩掛

的水族特有銀飾嘩嘩作響，在街燈下發出

耀眼的白光。

採訪過程中，韋族瓊不時伸手扶一扶頭

頂的銀冠。她說，自己的全套銀飾七斤多重，由於少數

民族代表參會要㠥民族服飾，她已經穿㠥這套行頭幾天

了。儘管忙，「但是當京城同胞說過端節邀請我時，我

很快就答應了。這次意義不一樣，是我在北京過的第一

個端節（即水族人的新年）。」韋族瓊快人快語。

馬尾繡歷時2月完成
參加完端節慶祝活動後，韋族瓊又馬不停蹄趕往貴州

微型記者會，並帶來了水族同胞刺繡的「喜迎黨的十八

大勝利召開」字樣的馬尾繡。據了解，這幅長218厘

米、寬88厘米的繡品是4名水族繡娘用了兩個月時間才

繡製而成的。

「1921年，我們水族有一名黨代表鄧恩銘參加了黨的

一大，時隔91年，我這樣一個普通的黨員，能夠成為水

族第二位黨代表，參加十八大，真是太激動了。」韋族

瓊告訴記者。有自己的語言和文字的水族，在全國共有

50多萬人口，其中80%生活在貴州省三都水族自治縣。

香港文匯報訊（十八大報道組　林舒婕）福建省委
常委、福州市委書記楊岳在十八大福建團發言中提
出，福州堅持把推動產業轉型升級擺在突出位置，使
「福州製造」向「福州創造」大步邁進。

十八大報告提出要推進經濟結構戰略性調整，改善
需求結構、優化產業結構、促進區域，協調發展。楊
岳表示，福州抓住作為首批國家服務業綜合改革試點

區、首批國家電子商務示範城市的機遇，全力打造海
西現代服務中心，推動經濟社會實現新跨越、新發
展。
楊岳續稱，福州要㠥力構建公共資源共享共用的大

都市區，全力支持平潭綜合實驗區調水、電力專線等
基礎設施建設，形成各方優勢互補、互動雙贏的發展
新格局。
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《華爾街日報》周末以兩大版介紹習近平。報
道認為，習近平是出身菁英、行政經驗豐

富、極富個人魅力的政治人物，外界關注他能否利用這
些資源，解決黨內既得利益問題，將中國帶往新發展道
路。報道指出，未來中國經濟發展將更依賴私有企業與
消費者支出，意味新領導層必須有效遏止地方官員腐敗
及土地爭奪，同時創造數以百萬計的新消費族群，推動
中國經濟持續增長。

發展經濟同時推進政改
《紐約時報》指出，改革開放30年，中國人在吃和穿

上，已大幅趕上發達國家。報道引述北京獨立政治評論
員李偉東稱，中國有望在保持經濟穩定發展的同時，進
行政治體制改革。報道並提到，14.5萬國企改革將是習
近平執政後的一大問題，國企將推動中國經濟發展，有
助中國盡早步入發達國家行列。
十八大召開期間，英國廣播公司(BBC)亦訪問了巴

基斯坦、阿富汗、哈薩克斯坦、吉爾吉斯坦等多名中
亞人士，聽取他們對當地華企的看法。受訪者均對華
企進入中亞經商持正面看法，亦期待產品質量能更進
一步。
法新社關注中國官員財產申報改革。報道引述廣東省

委書記汪洋及上海市委書記俞正聲講話稱，相信中國官
員將根據中央規定，逐漸探索官員財產申報制度。

紛讚中國改革30年成就
德國《商報》刊文讚譽中國改革開放成就，稱「中國

是世界歷史上首個、或許也是唯一成功幫助數億人致富
的共產黨國家。」法國巴黎第八大學地緣政治學博士畢
卡爾認為，中國將給世界帶來「更加和諧，更加和平」
的全新發展模式。
澳洲自由黨副領袖畢曉普認為，中國堅持走和平發展

道路，令數億人口脫貧，是人類歷史上前所未有的卓越
成就。
哈薩克斯坦總統基金會戰略問題研究所專家伊濟莫夫

指出，中國共產黨最大貢獻在於，30年前選擇了改革開
放、走中國特色社會主義的道路。
南非資源觀察研究所所長卡本巴表示，中國走出受

世人稱讚的「中國道路」，令國家更強大，人民更富
足，同時也為發展中國家，特別是非洲國家起到示範
作用。

香港文匯報訊 綜合報道：中共十八大連日

成為全球主流媒體焦點。《華爾街日報》、

《紐約時報》、法新社等認為，預料接任國家主

席的習近平將面對國企改革等嚴峻挑戰，外界

關注他是否能帶領中國走出新道路。德國《商

報》及多位西方學者則讚譽，中國找到符合本

國國情的發展道路，令國民乃至全世界受惠。
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■大陸著名經濟學者吳敬璉（中）日前赴台出席經濟學大師

對談論壇。 資料圖片

建黨以來第二位　水族代表京過「年」
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外媒關注中國發展新路向
聚焦反腐政改經濟議題 肯定華成就令全球受惠

對台政策 考驗綠營如何接招

錦州建生態園區造福後代
香港文

匯 報 訊

（十八大報

道組　馬

琳）「不造
子孫孽，不吃
子孫飯」。遼寧
錦州市委書記
王文權 (見圖)

對城市發展有
頗為質樸的認識。在他眼中，一座城市
的發展不應以消耗資源、犧牲環境為代
價，單純追求經濟效益，這太急功近利
了。在十八大新聞中心，這位來自內地
三線城市書記的生態觀讓記者印象深
刻。
事實上，王文權不僅是這樣說，也是

這樣做的。在遼寧實施沿海經濟帶開發
戰略後，錦州市獲得了400平方公里的新
發展空間。在獲得土地後，他並沒有盲
目地搞房地產、搞商業開發，而是劃出7
平方公里的核心地帶用於建造2013年世
界園藝博覽會的生態園區。因為他相
信，生態建設將對該區域的價值提升具
有十分重要的作用。
在王文權介紹錦州市籌建2013年世界

園藝博覽會園區的過程中，記者發現他
時常將防鹽防鹼技術掛在嘴邊。雙層防
鹽網、雙向排水管路⋯⋯一個市委書記
懂得如此多專業術語讓記者頗為驚訝。

香港文匯報訊 據台灣中央社報道，從謝長廷
登陸、大陸經濟學家吳敬璉訪台拜會民進黨，綠
營內部已嗅到中共的轉變，未來怎麼接招牽動綠
營路線質變。
報道指，胡錦濤在十八大報告中提到，「對台

灣任何政黨，只要不主張『台獨』、認同一個中
國，我們都願意同他們交往、對話、合作。」廈
門大學台灣研究院政治研究所副所長陳先才解
讀，過去大陸比較強調使用「放棄台獨分裂立場」
等字眼，這次使用「不主張台獨」等字眼，在意
涵上還是有細緻差異性，至少雙方互動的空間有
所擴展。
不僅大陸學者如此解讀，長期研究兩岸論述的

民進黨青壯派立委林佳龍觀察，謝長廷登陸，具

官方背景的國務院發展研究中心研究員吳敬璉拜
會民進黨，可以看得出大陸改為務實接觸民進黨
人士。林佳龍認為，民進黨應採「正面交往、擴
大民主」策略，更積極自信地與大陸互動。
曾經擔任民進黨大陸事務部主任的警察大學副

教授董立文直接點出，吳敬璉訪問民進黨智庫，
可以看出中共不再把與民進黨交流當禁忌，這也
是中共對台政策變化訊號之一。
報道指，中美領導人同步換屆，未來兩強的對

弈，對台灣可能是機遇、也可能是衝擊。身為台
灣最大在野黨，民進黨喊出重返執政，自然不可
能在這個議題上缺席，但從過去民進黨的執政經
驗，不論是強化對美關係，或是發展和大陸關
係，「兩岸路線」將是重中之重。

■十八大新聞中心日前組織了境內外32家媒體記

者赴天津參觀採訪。圖為記者們參觀天津市規劃

展覽館。 新華社

■11日，遊客觀看完升旗禮後，在天安門廣場

拍照留念。 法新社

香港文匯報訊 綜合消息：澳洲國防部
長斯蒂芬．史密斯日前表示，中國實現國
防和軍隊現代化，加強海上力量建設，澳
洲對此既不感到驚訝也不感到擔憂。
據澳聯社報道，史密斯是針對胡錦濤

在十八大報告中有關加快推進中國的國
防和軍隊現代化建設、高度關注海洋安
全的講話作上述表態的。史密斯說，隨
㠥中國經濟實力的增強，中國有權推進
其軍事現代化建設，澳洲對此充分理
解。他表示，只要中國對其戰略意圖保
持透明，澳洲就不會感到擔憂。史密斯
還強調，澳洲相信中國是國際社會負責
任的一員。
連日來，澳洲主要報紙、電視、廣播及

網絡媒體持續關注中共十八大，除了以直
播圖像或文字方式報道了大會開幕消息之
外，近幾天還對十八大報告進行分析解
讀，尤其關注了中國經濟的未來走向。中
國是澳洲最大的貿易夥伴、出口市場，澳
洲與中國的經濟依存度仍在進一步增加。
《悉尼先驅晨報》的一篇分析文章說，中國
經濟轉型可能影響到澳洲對中國的資源出
口，但這對澳洲經濟整體來說並非一定是
壞事，因為它有利於改變澳洲經濟過度依
賴礦業出口的現狀，有利於澳洲經濟更平
衡地發展。
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■水族代表韋族瓊向媒體展示水族馬尾繡。 路艷寧 攝


